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El pasado dia 19 de enero, a las 19
horas, el Ateneo cumplió su sexto aniversario
en compañía de una nutrida asistencia que casi
llenó la Casa de la Cultura de Ocaña para
disfrutar de un concierto solista de Saxo, aquel
magnífico intérprete de los años sesenta,
Emilio Arquero, quien con su Conjunto “Emi”
hizo feliz a toda una generación.

El acto fue presentado por Amalia
Torres, que con su habitual simpatía,
desparpajo y buen hacer volvió a ejercer de
maestra de ceremonia.

Enrique García-Moreno Amador,
Presidente del Ateneo, efectuó un emotivo
recorrido por la vida del insigne músico en sus
tres facetas, como ocañense padre de familia,
como empresario y como artista. Recordó los
años juveniles de trabajos de todo tipo, sus
años de esfuerzo por superase a sí mismo y
formarse profesionalmente, y los años de
esfuerzo familiar cuyo cumplida esfuerzo es
una familia amplia como se pudo comprobar en
el salón de actos de la Casa de la Cultura.

Fue una noche plena de emociones, de
recuerdos y añoranzas, a las que invitaban las
piezas musicales de un magnifico repertorio.

Emilio Arquero hizo gala de su
virtuosismo como saxofonista, pese a la
emotividad que representaba el sentido

recorrido que Enrique hizo por su vida.
Apoyándose a veces en partituras que él
mismo había preparado departió emociones
con la audiencia que no dejó de aplaudirle en
cada una de sus actuaciones.

Al final y tras un obsequio que el Ateneo
tuvo a bien entregar al matrimonio formado por
Emilio y Teresa, ejemplo de trabajo, sacrificio,
entrega y superación, se produjo una sorpresa
plena de ternura y sentimiento. 

El Dueto improvisado formado por
María Jesús y Marisol interpretó la bellísima
canción, "Todas las mañanitas", manteniendo
en el escenario a Emilio y su esposa. Marisol y
María Jesús elevaron la emoción de los
asistentes con una interpretación plena de
elegancia, dulzura y personalidad.

El Ateneo, una vez más, gozó de la
presencia de un público fiel a un estilo que
invita al encuentro mesurado con la Cultura en
todas sus facetas, prevaleciendo siempre el
respeto, la asepsia, la libertad de pensamiento
y los valores propios de una Sociedad plural,
solidaria e igualitaria.

Como novedad, avisamos que en el
próximo evento de el mes de febrero, el Ateneo
ofrecerá la intervención de un magnífico
conferenciante de primer nivel.
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El coste de la vida es un tema
interesante para tratar cuando ya hemos
dado un primer bocado a este año 2024. Y
hasta podemos salirnos por la tangente y
hablar tanto del coste de la vida en cuanto a
lo que nos supone lidiar con el día a día,
pagando por cada cosa que queremos y
necesitamos (¿realmente lo necesitamos?)
y el coste de la vida respecto cuanto
valemos como seres humanos a día de hoy,
en esta edad que más que contemporánea
podríamos nombrar perfectamente como
digital.

En el primer caso, hay que vivir fuera
de la sociedad, en una cueva o en mitad de
los bosques para no ser conscientes de lo
caro que está todo. La "broma" en las
últimas fechas navideñas solía ser que el
mejor regalo que Santa Claus o los Reyes
Magos podían traernos era una garrafa de
aceite de oliva virgen extra. ¡Oro liquido!
Cabría preguntarse si en efecto es que todos
los precios están subiendo mucho, si es que
antes todo estaba muy barato, o
simplemente que el dinero que entra en casa
es insuficiente para el ritmo de vida actual.

Independientemente de que vivamos
bajo el bombardeo constante de una
publicidad que nos empuja a gastar y a
comprar para lograr la felicidad, y a que no
nos preocupemos de si no tenemos ahora
con que pagar lo comprado, que ya nos
darán un préstamo que solucionaremos en
un lejano, o no tanto, futuro, vivir con
normalidad se está convirtiendo en un
sinvivir.

Por no irnos mucho más lejos, sin
dejar este siglo XXI, retrocedamos 20 años
para reflexionar, mas que sobre el dato frío
de cuanto costaban unas cosas u otras,
pensemos en qué cosas tenemos ahora que
entonces no teníamos y que, por tanto, no
necesitábamos. Comer hay que comer, eso
si que se necesita, y hace dos décadas se
comía como se come ahora, más allá de que
hoy en día el proceso y la calidad de los
productos sea mejor... o peor, según que
casos. Lo mismo podríamos decir de la ropa
con la que vestimos y de los útiles del hogar,
desde los muebles hasta la vajilla.

Sin embargo, ¿no es cierto que
ahora tenemos un mucho mayor abanico de
objetos a los que podríamos llamar
caprichos? Todos tenemos gustos más o
menos "inútiles", etiquetados así porque más
allá de proporcionarnos cierta satisfacción y
disfrute ocioso, no son realmente

imprescindibles. Habrá quien se deje el
dinero en productos tecnológicos, en una
orgullosa biblioteca, o en figuras de
cerámica, tantos ejemplos como personas
podríamos señalar.

Lo que si es cierto es que hoy en día
tenemos justamente eso, un capricho
adecuado para casi cada tipo de persona.
Por no hablar de la ingente cantidad de esos
caprichos que hemos llegado a considerar
imprescindibles, desde el omnipresente
teléfono inteligente (que no teléfono móvil)
hasta el patinete eléctrico, el multiverso de
canales televisivos y demás modernidades
que hace esos 20 años de los que hablaba,
no teníamos.

Haciendo de abogado del diablo, se
podría argumentar que con lo que nos
gastamos en estos nuevos productos
ahorramos en otros que en tiempos
pretéritos deberíamos pagar. "Ahora no me
gasto dinero en el cine, en el videoclub o en
comprar películas, las veo en la tele". Cierto,
una verdad irrefutable. Pero, ¿no es igual de
cierto que ante esa avalancha de opciones
de ocio depreciamos el valor de cada una de
ellas?

Cuando yo era un crío, tenías poco
más de una docena de películas que
podríamos considerar de "obligado
visionado", y claro, las devorábamos,
viéndolas una y otra vez hasta casi repetir
los diálogos de memoria. Había menos, y a
eso poco que teníamos, se le daba el valor
de lo escaso. Hoy, puedes poner a un chaval
una película diferente cada día sin temor a
repetirlas en todo un año. Quizá nuestro
problema sea mitificar hoy cosas que no
eran nada del otro mundo, pero como no
había mucho, les dábamos un gran valor. No
hay más que ver el enorme negocio que es
hoy en día la nostalgia.

Ahora, tenemos tanto de todo por
todos lados que nada es trascendental, y
como la velocidad a la que la sociedad
avanza nos presiona, lo que era "lo más"
ayer, mañana no será más que algo obsoleto
y pasado de moda.

Pero claro, una vez que tienes todo
eso a tu alcance, ¿cómo renuncias a ello?
¿Te conviertes en un paria social por vivir
fuera de la espiral de consumo sin medida?

¿O te unes al rebaño, aferrando la bandera
del “cuanto más, mejor”?

Para responder a esa pregunta
tenemos la segunda acepción del coste de
la vida. ¿Es el ser humano hoy más valioso

que hace 20 años? ¿Qué hace 50 años?
¿Qué hace 100 años? Nadie puede juzgarse
a sí mismo con objetividad. Será el tiempo
quien considere si la sociedad de principios
del siglo XXI fue relevante o si solamente
fuimos el primer paso hacia el abismo.

Sería un sano ejercicio de
autocontrol, casi un experimento científico y
social, el renunciar voluntariamente durante
un tiempo meritoriamente extenso, como un
mes, a uno o más de estos caprichos que
tenemos, y ver como respondemos a ello.
Podríamos descubrir desde quien se
comporte como un adicto al que privan de su
dosis continuada de "placer culpable", hasta
quien ante la ausencia del capricho moderno
redescubre la afición infantil a, por ejemplo,
dibujar.

Pero eso no ocurrirá, claro. Estamos
demasiado bien "enseñados" sobre qué
debemos hacer para que no se nos señale
como a bichos raros, a no asomar la cabeza
fuera del rebaño porque, ¡cuidado! ¡que
viene el lobo! Así que es mejor que seamos
un borrego calentito y feliz, no sea que al
sacar la cabeza en busca del pastor que nos
lleva pacientemente al redil, veamos que es
otro borrego como nosotros... cuando no un
lobo con piel de cordero.

Por si acaso, mejor no llamemos
mucho la atención, meditemos como ajustar
ese coste de la vida creciente a nuestra
realidad, y si nos preocupa aquello del "qué
dirán", seguro que podemos encontrar
alguna excusa o justificación para que nos
lapiden (metafóricamente). No es nada
nuevo. Hace 400 años, los hidalgos, "hijos
de algo", venidos a menos en sus títulos y
posesiones, para no admitir que no habían
comido ese día, esparcían unas migas bajo
su mentón, y así dar la impresión de que
acababan de comer un suculento plato. ¡Y lo
llamaron el siglo de oro!

JOSÉ A. RUBIAES Gª DE LA ROSA

...hoy en día tenemos justamente eso, un
capricho  adecuado para casi cada tipo de persona.
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Era el lánguido atardecer de un día de
otoño cuando mi padre me invitó a sentarme
junto a él para hacerme participe de una
historia que él jamás me había contado antes,
tal vez porque era la que su padre le contase
a él en una íntima confidencia en su más
tierna infancia y que el guardaba como un
auténtico tesoro... 

Mi abuelo José se encontraba
gravemente enfermo y pese a su juventud se
había dado cuenta que su desvaído cuerpo
no aguantaría hasta la llegada del invierno. Él
sabía que su enfermedad era irreversible y el
final era un hecho incuestionable.

Mi abuelo le pidió a mi padre, que
aunque apenas había cumplido quince años
debería afrontar con valentía su ausencia y le
tenía que prometer que mi abuela y mi tío, su
hermano pequeño, no deberían pasar
necesidades, ya que las rentas que le
producirían las fincas y un lagar no serían
suficientes para mantenerse los tres con la
holgura de la que siempre habían disfrutado. 

De manera sosegada mi padre me
empezó a contar la conversación que había
mantenido con mi abuelo.

-  Quiero hijo, que como el más fuerte,
inteligente y decidido de la familia sepas
sacrificarte y dado que la guerra civil está a
punto de estallar, llegado el momento te alistes
en el Ejército, siendo de esta manera que mamá
tenga una boca menos que alimentar y tú
puedas mandarles alguna ayuda desde el
regimiento de la capital donde te alistarás…

Y para que en caso de necesidad
tengas que subsistir quiero que guardes este
reloj de oro que mi padre me dejó a mí. 

Guárdalo bien hijo mío, dijo el abuelo
a mi padre, y no lo enseñes jamás porque en
ese momento tu vida dejará de tener valor, ya
que corriendo los tiempos que corren
cualquier desaprensivo te lo robará no
deteniéndose ante nada, ni ante nadie hasta
conseguir su botín.

Fue aquel reloj el que le infundió a mi
padre, tu abuelo, la fuerza necesaria para
afrontar la vida con la seguridad de que en
caso de necesidad la venta le permitiría vivir
una buena temporada.

Mi abuelo murió a finales de noviembre
y con su muerte se llevó la llave de la
despensa, como se solía decir por aquellos
tiempos.

Fue entonces cuando mi padre le dijo
a mi abuela, que había prometido alistarse en
un regimiento de la capital y que desde allí les
enviaría dinero para ayudarla a ella y a su
hermano de doce años.

Fue entonces cuando mi padre se
levantó de su sillón de oreja y se dirigió a un
vetusto aparador donde mi madre guardaba
una vajilla azul y blanca con estampas
cinegéticas, que nunca había estrenado y que
era su más preciado tesoro.

De la sopera sacó un saquito de
arpillera y con parsimonia se dirigió de nuevo
a mi vera.

Con cierta solemnidad lo dejó junto a
él mientras sacaba un cigarrillo de un paquete
de Celtas que tras manosearle con ligeras
caricias lo ablandaba para que tirase mejor.

Tras encender el cigarrillo y darle una
profunda calada, aguardó unos instantes
mientras exhalaba el humo, recogiendo el
saquito donde guardaba un reloj de bolsillo,
diciéndome.

- Hijo, este es el reloj que me regaló
mi padre cuando yo apenas tenía quince
años, ha llegado el momento de que pase a
ti, pidiéndote que lo conserves como el
símbolo que representa.

Una vez lo tuve en mis manos lo

observé muy atentamente. Era precioso, no
dudé del gran valor sentimental y económico
de aquella joya que mi padre me había
donado por ser el primogénito.

Ya con el reloj en mis manos, mi padre
siguió con el relato de lo que había supuesto
para él la posesión de aquel reloj que tenía
grabada en la tapa frontal abatible las iniciales
del nombre y apellidos de mi bisabuelo.

…Recuerdo aquel día, recordaba mi
padre, en el que con una maleta pequeñita
salí de mi pueblo, iniciando la gran aventura
que ha significado mi vida.

Había llegado hasta la Caja de
Reclutas de la capital y tras preguntar por la
oficina de alistamiento informé al brigada que
me atendía de mis deseos de pertenecer al
Ejército Español. Le informé de mi condición de
huérfano y de los últimos deseos de mi padre…

El brigada me pidió la documentación
y sólo pude presentar una declaración jurada
de mi madre.

Me preguntó cuántos años tenía y yo
respondí, mintiendo, que tenía 16 años. Dato
que correspondía con la declaración jurada
de mi madre que respetó el día y mes de mi
nacimiento, pero no el año.

Ella sabía que para entrar de corneta
en el Regimiento de Infantería, se requerían
16 años cumplidos.

El brigada me miró de arriba abajo y
torciendo el gesto me dijo:

Chaval, no creo que tengas dieciséis
años, eres un niño todavía, pero será tu
madre la responsable, no yo. Aquí no somos
niñeras y serás tratado como un hombre.
Siéntate ahí en ese banco y ya se te dará la
documentación para que te presentes en la
plaza de destino.

Mi padre aprovechó un momento para
refrescar la memoria y volvió a sacar un
cigarrillo, esta vez de picadura que envolvió con
parsimonia en un papel de tabaco Tres
Carabelas. Una vez conseguido el pitillo, me lo
ofreció, procediendo a liarse otro con cierta
destreza. Tras las sucesivas y profundas
caladas de ambos, apareció mi madre en la
salita y tras echarnos un rapapolvos masculló:

-  Lo que faltaba, otro fumador en
casa, esto más que una vivienda normal es
un tugurio… 

Una vez que nos encontramos solos
de nuevo, mi padre siguió con su relato…

EL RELOJ DE ORO DEL ABUELO

Ya con el reloj en mis manos, mi padre siguió con
el relato de lo que había supuesto para él...
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-  Pues bien, cómo te iba diciendo, este
reloj que hoy te entrego, perteneció a mi abuelo
y a mi padre, jamás se separó de mí un instante,
siempre me acompañó en los tres años que
duró la Guerra Civil, él, junto a mí, sobrevivió en
muchas batallas, mil trincheras y cien
escaramuzas. De todas, fue en el Ebro donde
creí que se acababa mi andadura por esta vida,
aunque la de Teruel no le fue a la zaga. 

De pronto dejó el cigarrillo en el
cenicero y poniéndose de pié se aflojó el cinto
y se bajó los pantalones. Con los pantalones
caídos sobre los zapatos se acercó y
señalándose el muslo izquierdo me mostró
una cicatriz del tamaño de un medallón.

Después me mostró otra de igual
tamaño en el otro muslo…

-  Hijo estas cicatrices fueron dos
balazos de doble trayectoria en entrada y
salida, en los que tuve la fortuna de que
fueron limpios y no me cogieron ninguna
arteria, músculo o hueso. No obstante, ambos
balazos, recibidos en la batalla del Ebro, me
tuvieron hospitalizado 48 días en el hospital
militar de Zaragoza. 

Tras subirse de nuevo el pantalón,
abrocharse y ajustarse el cinto, se despojó de
un jersey y de una camisa que llevaba
abotonada al cuello y me enseñó otra cicatriz,

tal vez menos aparatosa que las que tenía en
ambos muslos, de ésta me dijo que había
sido consecuencia de otro disparo recibido en
una de las habituales escaramuzas que se
daban en la Sierra del Guadarrama.

Fíjate, estas no son cicatrices, son
condecoraciones. Desde aquel día que inicié
mi carrera militar, como corneta, hasta hoy,
que ostento el grado de comandante, jamás
se había separado de mí este reloj, que
primero perteneció a tu bisabuelo, también
militar, luego a tu abuelo, ahora a tu padre y
desde este momento a ti. No sé si este reloj
representa para nosotros un talismán, pero a
veces pienso que siempre me sentí seguro
teniéndolo como garantía…

He de decirte algo que descubrí no
hace mucho, algo que me sirvió para valorar
la fuerza de la fe que representan los valores,
por encima del valor material.

-  Resulta, continuó contándome mi
padre, que en cierta ocasión decidí poner en
marcha el reloj y reparar la esfera de nácar
que como ves está rota y le falta algún trocito.
El relojero me dijo que él carecía de medios
técnicos para reparar aquella esfera, y lo que
era aún más importante, que el reloj no era de
oro, que era de una aleación llamada plaqué
que tenía incluso mucho más valor…  

No creas hijo que aquello me
desilusionó o me provocó algún desencanto,
todo lo contrario, me reforzó la idea de haber
luchado por algo que no siendo oro, era aún
más valioso, además del símbolo que había
servido a tres generaciones…

Hace años que murió mi padre y
encontrándome el reloj entre los recuerdos
que guardo en una minúscula cajita de
madera, decidí repararle para usarle a diario
en recuerdo de mis antepasados.

Me dijeron unos amigos que en el
madrileño Paseo de Extremadura se
encontraba un tallercito de relojería, regentado
por un viejo relojero que a buen seguro me
haría una buena restauración. Así, que ni corto,
ni perezoso me dirigí hacia aquel humilde
tallercito y tras llegar a un acuerdo con el
anciano relojero, decidí restaurar mi reloj.

Al mes volví para recogerlo, pero el
anciano me dijo que le estaba dando mucho
trabajo restaurar aquella esfera tan
complicada… Durante meses fui a por mi
reloj, hasta que al fin un día, el relojero me
hizo entrega de un reloj horroroso, sin tapas,
de un metal mate y de una corona infame.

Le dije que aquel no era el reloj que yo
había entregado, que se trataba de un reloj
extraño y sin ningún valor.

El viejo relojero resultó ser un auténtico
timador sin escrúpulos, vergüenza, ni pudor. Se
permitió el lujo de amenazarme con denunciarme
a la policía… Así que con una indescriptible
impotencia recogí aquel reloj, lo guardé en el
bolsillo de mi pantalón y abatido regresé a mi
casa, sintiéndome un perfecto imbécil y lo que
era peor, sintiendo que había tirado por la borda
el símbolo de cuatro generaciones…

Con el tiempo fui atemperando mi más
absoluta frustración, sustituyendo el
desespero con la idea de convertir este
horrendo reloj que hoy tengo entre mis
manos, como el nuevo símbolo que
representan las luchas que mantuvieron mi
bisabuelo, mi abuelo y mi padre, ante las
distintas vicisitudes que les impuso la vida.

Algo así como lo que me sucede con
aquellas cicatrices que me mostró mi padre
de aquellos balazos que recibió en el frente,
que no las veo pero las siento con la misma
intensidad que pude experimentar mientras
me fumaba junto a mi padre aquellos pitillos
de picadura envueltos en papel de fumar, en
aquel sofá que formaba ángulo con el sillón
de oreja donde mi padre desgranaba sus
recuerdos hasta aquel día en el que se
marchó a reposar a sus trincheras…   

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

EL RELOJ DE ORO DEL ABUELO
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Sesión ordinaria celebrada por el
Pleno Corporativo el pasado día 25 de enero
a las 20:30 horas en el salón de plenos del
Ayuntamiento.

La sesión está grabada para su
difusión pública.

Con arreglo al siguiente Orden del Día
Punto 1.- Aprobación acta de la sesión

anterior. No hay preguntas.
Punto 2.- Toma de posesión de la

concejala Dña. Paula María Montero Parla.
No se encuentra presente por motivos
personales según aclara el Portavoz del
Grupo Vox, que pide disculpas por ello.
Queda aplazado para otra sesión.

Punto 3.- Decretos de Alcaldía
309/2023 a 344/2023 y 1/2024 a 11/2024. El
Portavoz del Grupo Popular se interesa por
varios decretos que afectan a gastos y
facturas varias, y recibe la información
adecuada en cada uno de ellos por lo que
manifiesta su conformidad.

Punto 4.- Dar cuenta de la liquidación
del Presupuesto del año 2022. La Sra.
Interventora da lectura al informe
correspondiente, con detalle de ingresos,
gastos y resultados contables.

El Portavoz del Grupo PSOE comenta
el resultado de las cuentas presentadas y su
satisfacción por la marcha de la economía
municipal y el superavit obtenido. Señala que
se atienden los pagos a proveedores así
como las amortizaciones de deudas
pendientes de anteriores corporaciones que
se van pagando adecuadamente.

El Portavoz del Grupo Popular se
refiere al saldo de deudas pendientes de
cobro y apunta la posibilidad de saber más
profundamente la situación de las empresas
deudoras de cara a la posible reducción o
cancelación de estas cantidades pendientes.

Punto 5.- Dictamen de la Comisión
Informativa de Urbanismo. Expediente
1806/2023: Recurso de Reposición
interpuesto por Moreno y Fuentes Gestión
Inmobiliaria, acuerdo de Pleno de fecha 28 de
septiembre de 2023.

La Sra. Secretaria da lectura a la

propuesta de acuerdo en relación a este
punto que basicamente se refiere a
desestimar en su totalidad el recurso
presentado por la empresa en cuestión.

El Portavoz del Grupo PSOE amplia
algunos datos del recurso interpuesto según
se informó, señala, en la Comisión
correspondiente. Indica que se están dando
los pasos legales adecuados para poder
volver a desarrollar el sector afectado.

Por parte del Gupo Popular toma la
palabra el responsable de los aspectos
urbanísticos que indica que, aunque estima
que los pasos que se están dando son los
correctos, sugiere que haya una reunión con
la empresa afectada para coordinar todos los
aspectos y evitar una posible demanda
contencioso administrativa por vía judicial
hacia el Ayuntamiento lo que traería consigo
gastos importantes en las costas, como
mínimo.

El Portavoz del Grupo Vox se suma a
las manifestaciones del Grupo Popular y
aplaude sus sugerencias.

El Portavoz del Grupo PSOE cierra
este turno de declaraciones señalando que es
la intención del Ayuntamiento desarrollar el
sector afectado, porque el Plan parcial sigue
vigente, y cuenta con la aquiescencia del 60%
de la propiedad del terreno, que quiere
igualmente que se haga el desarrollo
urbanístico previsto.

El Concejal del Grupo Popular
agradece la información.

El punto queda aprobado por
unanimidad.

Punto 6.- Propuestas de Urgencia. No
hay.

Punto 7.- Ruegos y Preguntas. No hay.
No hay preguntas del público

asistente.
Se levanta la sesión tras casi 29

minutos de reunión.

INFORMACIÓN MUNICIPAL
SOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL

HORIZONTALES=> 1: CREP. HAGAIS. 2: HERIAIS. LIE. 3: UN. ASEABAIS.
4: TAC. ALZAR. A. 5: CAFRE. IDEM. 6: BELLA. ALERO. 7: ARLO. ASEAR.
8: L. ATICE. RAP. 9: LIBERTAD. RE. 10: ERA. SOSEGAR. 11: TENDER. PESO.
VERTICALES=> 1: CHUT. BALLET. 2: RENACER. IRE. 3: ER. CALLABAN.
4: PIA. FLOTE. D. 5: ASARA. IRSE. 6: HIELE. ACTOR. 7: ASAZ. ASEAS.
8: G. BAILE. DEP. 9: ALARDEAR. GE. 10: III. ERRARAS. 11: SESAMO. PERO.
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El los días finales del pasado año
2023 pudimos ver diversos recortes de
prensa y noticiarios en los que se daba cuenta
de un robo en una industria de nuestra
localidad. Nuestra linea editorial no es muy
partidaria de este tipo de noticias porque
pueden ser alarmistas y contraproducentes.
En esta ocasión traemos algunos datos de los
publicados porque sirvan de aviso a
navegantes pues estimamos que la
degradación social es cada día más
preocupante en esta población que ronda los
20.000 habitantes de facto y con unos medios
de protección y vigilancia más que reducidos.
El tiempo nos dará o quitará la razón pero,
como diría un castizo, pintan bastos.

El títular decía que “Los ladrones
"vacían" una tienda de motos de Ocaña y
hacen a su dueño plantearse el cierre del
negocio”.

El robo de todas las motos de Motos
Saza en Ocaña, Toledo, ha provocado a su
dueño pérdidas de 100.000 euros. Esta tienda
de repuestos de motocicletas ha sufrido
varios robos en los últimos años. En el último,
los ladrones se han llevado todas las motos
y, además, han causado importantes daños

materiales en el establecimiento: "Me
vaciaron toda la tienda de motos. Se llevaron
siete nuevas y todo el recambio".

Las pérdidas son tan altas que su
dueño, José, se plantea cerrar: "Este negocio
está destruido". Culpa a la falta de seguridad
en el polígono donde se encuentra ubicada su
tienda de los robos que ha sufrido: "Creo que
como no hay seguridad del Estado, pues al
final hacen lo que les da la gana, totalmente.
Hemos intentado poner una patrulla en el
polígono entre todas las naves".

En el anterior robo, José ya tuvo que
hacer frente a importantes pérdidas: "En la
pandemia me robaron ocho motos. Cuatro de
segunda mano y cuatro nuevas. Y muchísimo
recambio, también". Aunque, a causa de los
robos, el futuro del negocio es incierto, este
amante de las motos espera poder salir
adelante y seguir disfrutando de una de sus
grandes pasiones, el motociclismo.

En otro de los reportajes, en términos
similares se hacían eco de la noticia en los
siguientes términos:

Jose se ha llevado una desagradable
sorpresa por segundo día consecutivo en su
negocio, pues se lo ha encontrado
completamente destrozado, con los cristales
rotos, revuelto y, lo peor, se han llevado todas
las motos que tenía.

Primero le robaron el material de
recambio y, al día siguiente, siete motos
completamente nuevas.

Su familia está desesperada porque
ahora tienen que hacer frente a una gran
deuda para pagar todos estos vehículos, pues
el negocio es un pequeño concesionario
familiar que ha quedado destrozado.

Ha ocurrido en Ocaña (Toledo), desde
donde hemos hablado con José Miguel Saez,
que ha contado que es la segunda vez que le
roban y ya la primera, antes de la pandemia,
tuvo que rehipotecar su casa para poder
hacer frente a la deuda.

"¿Qué hago ahora? ¿Me vuelvo a
rehipotecar?", ha preguntado, desesperado

porque el valor de lo robado asciende a los
100.000 euros.

La policía está investigando pero no le
han dicho nada. Además, él ha tomado todas
las medidas para garantizar la seguridad y así
poder evitar estos asaltos.

"No es solo que te roben, es todo lo
que conlleva", ha asegurado, ya que esta
semana, para empezar, no han podido
trabajar por tanto no solo no ganan dinero,
sino que siguen perdiendo.

Y con este breve resumen dejamos
constancia de este suceso local, esperando
que sea el último aunque, muy triste es
reconocerlo, el ambiente en Ocaña está
bastante gris y ya veremos como deriva la
situación social de la que calificamos
literariamente “Villa de Peribáñez”.

SEGURIDAD CIUDADANA
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En la semana del 17 de enero, se
han llevado a cabo las charlas del Plan
Director en el CEIP San José de Calasanz,
gracias a la colaboración de la Guardia
Civil de Ocaña.

En ellas los alumnos y las alumnas
de 5º y 6º han podido sensibilizarse y
aprender sobre temas tan importantes
como el bullying y el acoso escolar, así
como de los riesgos que conllevan las
redes sociales. 

Estamos seguros que nuestros
alumnos y nuestras alumnas habrán
tomado buena nota de ello.

C O L E G I O  S A N  J O S É
D E  C A L A S A N Z



Hemos tenido la suerte de estar con
Pape Noel, en su día, de ver de cerca el Portal
de Belén, este año ubicado en el Paseo y
finalmente hemos asistido a la cabalgata de los
Reyes Magos de este año recién estrenado,
que ha convocado un número importante de
público por las calles de Ocaña, que ha tenido
otro itinerario alternativo como está
empezando a ser habitual. Quizás el
remodelado Paseo se merezca este detalle.

Sin las previstas inclemencias
meteorológicas que podían anular la
cabalgata, felizmente ésta se pudo llevar a
cabo. Estuvimos agazapados cerca de sus
majestades y ver de cerca todo el recorrido.
Pasadas las siete de la tarde, comenzaba a
transitar el cortejo de sus majestades los
Reyes Magos desde la Avenida del Parque
esquina con la Calle Virgen de los Remedios,
cerca de lo que ahora conocemos como la
rotonda de la bandera, y es que había gente
hasta la bandera. Aunque el termómetro
rondaba los cinco grados, el calor en la calle y
la ilusión de niños y mayores que ocupaban y
llenaban el inicio del recorrido, era superior al
frio reinante y eso se notaba.

Para empezar el desfile, de forma
esplendida, la Academia de Danza de Carolina
Huertas, con más de 90 integrantes, llenaron

las calles de colorido, sabor y ritmos alegres,
ofreciendo el mejor preludio para lo que se
avecinaba. Igualmente, ataviados  un año más
como participes de la cabalgata, la Banda de
tambores y cornetas Virgen Morena, volvía a
llenar las calles de Ocaña con sus "sones
morenos endulzados con temática navideña"

Y tras ellos, organizada por la Junta de
Cofradías, apoyando un año más este tipo de
celebraciones, avanzaba con una carroza
navideña y siguiendo la estela de una estrella
luminosa, se mezclaron niños, jóvenes y
mayores, que animosamente fueron participes
de la cabalgata. 

El desfile lo formaban la Academia de
Carolina Huertas, Banda Virgen Morena, Junta
de Cofradías, Voluntarios del Belén Viviente,
Técnicos Carroceros de la Rosa Roja, Reina y
Damas de Honor; entre todos dieron forma,
sentido y mucho corazón, al conformar esta
Cabalgata de 2024. Esperemos que el
próximo, otras asociaciones y agrupaciones se
animen para ensalzar aun más esta noche de
Reyes y realzar esta festividad que atrae sobre
todo a los menores de la casa.

Toda la comitiva, siguió por este nuevo
recorrido de forma animada, contagiando de
alegría y buen humor a todos los presentes:
Avenida del Parque, Paseo Julián Mata

Sánchez, Calle Roberto García Ochoa y Calle
Carrión. Ya en el balcón del estudio de
Arquitectura de Eduardo Martin, sus majestades,
Melchor, Gaspar y Baltasar, se dirigieron a la
multitud con unas palabras emotivas e
ilusionantes para pequeños y grandes. Mas
tarde, y ya desde la Casa de la Cultura, se
recibió a todos los niños, entregándoles un
regalo, ayudados por sus pajes que en este
caso eran la Reina y Damas de Honor de las
Fiestas, bellamente atavidas de esta guisa. En
definitiva, MELCHOR, GASPAR y BALTASAR,
hicieron que esa noche fuera mágica, y que
todos, ilusionados, estuvieramos a su
alrededor, por y para los niños y niñas que, con
sus ilusionados ojos, demostraban su alegría.

Esa noche mágica en la que se detiene
el tiempo, en la que los momentos más difíciles
se echan a un lado para dar paso a la
esperanza, a la alegría y, sobre todo, a la
ilusión de los más pequeños, y por qué no:
también de los más mayores. Es uno de los
momentos más esperados del año y que, tras
limpiar los zapatos y dejar suficientes víveres
a sus majestades, camellos y el resto del
séquito real para su viaje de regreso a Oriente,
marca el fin de las Navidades.

Con nuestro agadecimiento a nuestro
paje secreto, Legna S.
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La noche del 13 de enero, sábado para
más señas, el Lope de Vega se puso contento
para recibir a la Banda de música “Olcadia”,
dispuesta a ofrecer el Concierto de Año nuevo
de este recién estrenado 2024, y como dijo la
presentadora, Teresa Sequeros, hasta San
Antón, Pascuas son, y era al último acto de las
pascuas de esta temporada que empezaron allá
por el 2023, en esos días en los que la Lotería
nos apeó del burro y nos fue deseando buena
salud, que era de lo que se trataba.

El programa que nos anunciaba desde
el atril prometía buenas sensaciones y se
confirmaron a medida que escuchamos avanzar
el concierto. Brahms, con su Danza húngara nº
5, una selección de la música de Verdi, una
pieza de Shostakovich enmarcada en una suite
de jazz, una selección de Sherezade de
Rimsky-Korsakov y para terminar la primera
parte, algunas pinceladas de la suite En un
mercado persa, que aunque tiene aires
orientales es obra del inglés Ketelbey. Jesús
Jiménez, director de la agrupación musical,
mostraba su satisfacción con el desarrollo de la
interpretación y así lo hacía notar al respetable
al saludar y hacer notar a los solistas que en
cada pieza tenían especial relevancia, amen de
sus saludos personales a la audiencia.

La segunda parte, tras un breve
descanso, estuvo formada por temas que

podríamos calificar de modernos, tanto por el
estilo como por la autoría de sus obras. Así
pudimos apreciar una obra calificada de poema
sinfónico, Paradise, compuesta por el alicantino
Oscar Navarro y que el propio autor describe
como un poema sinfónico inspirado en unas
islas paradisíacas que nos sumerge en un
paraje de vistas excepcionales donde el propio
público formará parte de la historia, desde la
llegada del barco perdido a las islas, hasta
introducirnos en el corazón de la fiesta pirata,
de la cual seremos invitados de honor.

Entre cánticos y bailes conoceremos a
los piratas más despiadados y temibles, que
nos invitarán a acompañarlos con su incesable
danza hasta el amanecer, momento en el que
nuestro barco zarpará de nuevo, tras una
melancólica despedida en busca de nuevas
aventuras. Hemos de reconocer que
imaginación lo le falta al autor en su descripción.

La segunda pieza de esta segunda parte
pertenecía a la banda sonora de una película de
animación japonesa y que, igualmente, llevaba
el sello de libertad que caracteriza a las músicas
modernas. Spirited Away es su título y cuenta un
viaje de una niña llamada Chiriko  quien durante
una mudanza se ve atrapada en un mundo
mágico y sobrenatural, teniendo como misión
buscar su libertad y la de sus padres, y así poder
regresar a su mundo.

Finalmente, no sé si se podría calificar
de moderna, al pertenecer a una generación
que ya peinamos canas, el Duo Dinámico
estuvo presente en la gala a través de algunos
de sus temas muy conocidos y que nos
transportaron a aquellos años de las kermeses
bailongas de ferias o fin de año.

Naturalmente la guinda del pastel
ofrecido lo formó la conocida Marcha Radetzky,
una composición orquestal de Johann Strauss
(padre), escrita en el año 1848, compuesta en
honor al mariscal de campo austríaco conde
Joseph Wenzel Radetzky, que mediante una
serie de victorias salvó el poderío militar de
Austria en el norte de Italia durante la revolución
de 1848-49 y que se ha convertido por aquello de
los conciertos de la tele en pieza de obligada
interpretación en el año nuevo sin dejar de ser
una muestra evidente del nacionalismo austriaco.

Pero lo importante es agradar al
respetable que cerca de dos horas asistió al
vuelo de corcheas y semicorcheas como se
pudo ver en la brillante lámpara del Lope de
Vega y sus atractivos brillos luminosos.

Cabe felicitar una vez más la labor de
esta agrupación musical que ofrece, siempre
que puede, lo mejor de sus pentagramas,
adaptados, eso sí, a su composición y
formación musical.

ORFEO
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Se suele decir que hasta San Antón
pascuas son y por ello dejamos testimonio de
los actos realizados en su honor el día 17 de
enero, festividad del recordado santo a cuento
de esas pascuas que dejamos en lontananza.

Don Manuel nos hizo algunas
descripciones vitales de San Antonio, que es
como en realidad se llama, personaje curioso
que abandonó sus propiedades y se dedicó a
la contemplación, algo que era bastante bien
reconocido desde las alturas.

También nos comentaba don Manuel
eso de los problemas con los que se
encuentra la labor pastoral de la Iglesia en
este mundo en el que las pantallas son el
principal atractivo de la sociedad actual.
Decía el párroco que se encontraba sin armas
para enfrentarse a este enemigo actual
pasando desde los móviles a las teles y todo
lo que el lector inteligente quiera imaginar.
Reconozco que comparto su preocupación.

Pero vayamos a la festividad conocida
más que nada por ese amor a los animales
que, en los tiempos actuales, se está
convirtiendo en casi idolatría hacia perros,
gatos, pájaros, iguanas, serpientes y hasta
tortugas, que de todo había en la puerta de

Santa María cuando don Manuel salió a
repartir agua bendita y bendiciones a toda
esta caterva de animales.

Parece ser que un rato antes de
empezar la misa, habían pasado los animales
más grandes de cuatro patas para recibir la
misma bendición y que ciertos desajustes de
horario hicieron que esa bendición llegara con
retraso, pero llegó, no hay problema y los
cuadrúpedos tan contentos y sus amos de
igual manera, aunque otros no pudiéramos
dejar testimonio de ese desfile de animales en
la tarde medio desapacible que teníamos.

Pero el problema se pasó pronto y
perros, gatos y otros seres irracionales de
menor tamaño finalmente recibieron su agua
y cada uno a su casa que las pascuas se han
terminado definitivamente por este año.
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El I.E.S. Miguel Hernández ha realizado
una serie de actos, con los alumnos, de los que
damos cuenta:

El pasado 19 de enero se inauguraba
en la Casa de la Cultura la exposición
colaborativa de los alumnos de 1º de
Bachillerato de Artes Plásticas. Agradecemos
sinceramente esta iniciativa a la Concejalía de
Educación y Cultura, por lo motivador que
resulta que puedan mostrar a los vecinos de
Ocaña y público visitante algunas de sus obras.
Dos alumnas nos reflejan lo que ha supuesto
para ellas. 

"Haber podido participar en esta
exposición ha sido una oportunidad que
agradecemos muchísimo a los profesores del
Bachillerato Artístico y a nuestro instituto Miguel
Hernández porque es una manera de que
nuestros trabajos lleguen a más personas.
Durante los días que teníamos que organizar y
terminar nuestros trabajos estuvimos nerviosos
y emocionados por esta nueva experiencia, por
lo que la gente pensaría o diría y por ver el
resultado final."

Lucianny de Almeida de Souza, alumna
de 1ºBachillerato de Artes Plásticas

"Que nos hayan dado la oportunidad de
hacer esta exposición, no ha sido simplemente
mostrar las obras al público, sino que nos ha
permitido dar mas visualización al mundo
artístico que nos brinda el bachillerato que
cursamos. Y tener la oportunidad de transmitir
a través de las pinceladas, fotografías un
mensaje para los espectadores. Es una
experiencia que nos llena de satisfacción.
Queremos agradecer a todos los que han
asistido a la exposición, al ayuntamiento y a
nuestros profesores, sin ellos, nada de esto
podría haber sido posible."

Carla Santos Gutiérrez, alumna de
1ºBachillerato de Artes Plásticas.

Igualmente, el IES Miguel Hernández
participa en un programa concedido por el
Ministerio de Educación, Proyecto  de artes
escénicas:  "Sumarte", con el fin de promover
agrupaciones de centros educativos para la
realización y puesta en práctica de proyectos
comunes. Estos espacios de aprendizaje
estarán basados en el teatro musical inclusivo
y persiguen favorecer la educación inclusiva, la
innovación y la creatividad.

Nos acompañan en esta aventura el IES
María Casares, de La Coruña, el IES Miguel de
Cervantes de Murcia y el IES La Magdalena, de
Avilés, centro coordinador. Se desarrollará
durante el curso 23-24 y 24-25 y finalizará en
Asturias, con la representación de la obra que
ahora se pone en marcha.

El primer encuentro se celebra en
Toledo, del 26 al 29 de enero, donde
recibiremos a nuestros compañeros aventura
artística. Agradecemos a las profesoras Inés
Segura y a Sandra Zarco su compromiso y su
pasión para que este proyecto saliera adelante
y que nuestros alumnos puedan disfrutar
creando juntos música y teatro.

Viaje a Bélgica: Varios alumnos de 4º de
ESO y 1º de Bachillerato realizaron un viaje
escolar de movilidad Erasmus+ del 16 al 20 de
enero, con destino a Bélgica. Os dejamos aquí
sus impresiones, porque han regresado
encantados con la experiencia y deseosos de
recibir a sus anfitriones cuando nos visiten en
abril.

"Solamente fuimos diez los afortunados
de participar en el intercambio, lo que hizo aún
más exclusiva y apasionante la experiencia,
tanto para nosotros como para las profesoras
acompañantes. El primer día, conocimos a las
familias de acogida en la estación de tren. Ellos
nos recibieron con mucha ilusión e incluso
pancartas.

Al día siguiente, nos reunimos todos en
su centro educativo, el "Institut de la
Providence" de Champion (Namur). Allí, los
alumnos hicimos presentaciones sobre las
culturas de nuestros países para conocer

curiosidades y costumbres de nuestras diversas
zonas.

El tercer día visitamos la ciudad de
Namur, donde estábamos alojados. Allí
montamos en teleférico viendo el paisaje
totalmente nevado, conocimos los orígenes de
la ciudad y aprendimos sobre los desafíos a los
que se enfrenta en el presente en el museo
interactivo "Le NID" y, como no, no pudimos
resistirnos a probar sus típicos gofres.

Por la noche, las estudiantes belgas nos
llevaron a una bolera en la que estuvimos
pasando un buen rato mientras nos conocíamos
más a fondo.

En la mañana del viernes disfrutamos
de Bruselas, la capital de Bélgica. Paseamos
por sus preciosas calles y visitamos lugares
emblemáticos como el Palacio Real o "Le Grand
Place". Después de una mañana tan
asombrosa, compartimos una estupenda
comida con los alumnos belgas.

Por la tarde, acudimos a una fiesta-
ceremonia de despedida organizada por los
estudiantes y el profesor del "Institut de la
Providence", donde cenamos y bailamos sin
parar. Además, intercambios algunos regalos con
los alumnos del otro centro educativo, detalles
que nos llevaremos siempre con nosotros.

Nuestro último día lo disfrutamos con
las familias, cada una con planes distintos.
Algunos visitaron el "Atomium" o el Museo del
Chocolate en Bruselas, otros conocieron
lugares como Dinant o Lieja… Tras pasar
nuestra última mañana con ellos, acabamos
reuniéndonos todos en el aeropuerto para
despedirnos y coger el avión.

Finalmente, a pesar de haber pasado
una semana inolvidable, tuvimos que
despedirnos entre sonrisas y lágrimas. Pero
claro que no es un adiós, porque pronto nos
veremos de nuevo aquí en España y
continuaremos disfrutando de cada momento. 

Además, gracias a esta oportunidad, los
diez alumnos hemos podido aprender y mejorar
nuestro nivel inglés al tener que desenvolvernos
en el idioma para comunicarnos no sólo con el
alumnado de Bélgica, sino también con sus
familias y el resto de personas con las que
hemos convivido allí. 

En definitiva, aprender, observar,
convivir, disfrutar, reír, compartir... Todo eso y
más fueron estos maravillosos días en Bélgica
por los que nos sentimos realmente
agradecidos y que, sin duda, volveríamos a
repetir.  ¡¡Una experiencia inolvidable llena de
momentos únicos!!"

SANDRA MARTÍNEZ ESCUDERO (1ºHUM)
CELIA CARPINTERO S.-PORTAL (4ºESO)
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El duo Callejo y Redondo nos
sumergió, nunca mejor dicho, en las procelosas
aguas de la Fuente Grande, y todo ello dentro
del ciclo de las conferencias que se vienen
programando desde la Concejalía de Cultura.
El acto fue abierto por Cristina Villanueva,
activa concejala de Cultura quien nos introdujo
brevemente en el tema y en los pormenores de
cada uno de los dos intervinientes.

Ya intercambiándose la palabra en
muy buena armonía, ambos conferenciantes
nos introdujeron en la época histórica y
pormenores de aquellos años en los que se
dió inicio a la construcción y canalización de
las aguas de nuestra conocida Fuente
Grande. 

Nombres de emperadores, de reyes,
de arquitectos y hasta de fontaneros salieron

a la palestra en un evidente dominio del tema.
Más tarde fueron detalles técnicos,

galerías, conducciones, bóvedas y mil y un
detalles sobre la construcción de la obra,
desde el punto de vista puramente
arquitectónico con intención de aclarar
numerosos detalles constructivos bastante
complejos a tenor del hueco disponible y de
aquellos lejanos años en que se hizo.

Y finalmente, con mucha habilidad
condujeron a los asistentes que casi llenaban
la Casa de la Cultura acerca de las
características paranormales o mágicas o
tenebrosas derivadas de las numerosas
leyendas que sobre este paraje se han
descrito, no faltando citas de personajes que
en su día se les dió la característica de
adivinos, o magos o detentadores de poderes
superiores al común de los mortales. 

Incluso se citaron hasta cuatro
personajes que podríamos calificar de
fantasmas ya que su presencia física nunca
se ha visto en las galerías de la Fuente, pero
su presencia espiritual parece que alguno si
que lo ha podido percibir en sus recorridos.

Algunos de los asistentes a la
conferencia mostraron su curiosidad y temor
ante estas afirmaciones pero los
conferenciantes animaron al público a una
visita personal en la que podrían comprobar,
si los hados les eran favorables, las místicas
presencias de tales seres fantásticos.

No faltó un turno de preguntas, a
pesar de que ya llevábamos casi dos horas
de conferencia, en las que se aportaron
nuevos temas y curiosidades derivados de
esta construcción que, según nos dijeron los
ponentes, es única en sus características,
además de constructivas, en la posesión de

fuerzas activas paranormales, ya que en otros
sitios esas fuerzas se han anulado y se han
convertido en meros centros pasivos, no
activos como es en nuestro caso de Ocaña.

La velada se cerró con la entrega
tradicional de los botijos ocañenses a cada
uno de los dos ponentes, Jesús Callejo y
Susana Redondo por parte de la Concejala,
que recibieron el aplauso de los asistentes.

MISTERIOS DE LA FUENTE GRANDE
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El pasado domingo 28 de enero, los
PP. Dominicos celebraban la festividad de
Santo Tomás de Aquino, y siendo año jubilar
(750 Aniv. de su muerte), se puede obtener
indulgencia plenaria de acuerdo a la
penitenciaria apostólica.

La comunidad de frailes dominicos de
Ocaña han llevado a cabo en un acto especial,
con la celebración de la Santa Misa, a las
12,30h que ha sido presidida por Monseñor
Bernardito Cleopas Auza Nuncio Apostólico de
su santidad. Santo Tomás, sigue siendo
maestro de una alta contemplación, es el
hombre y el teólogo que mira a Dios y al
prójimo distribuyendo en su entorno la luz que
recibe de Él. «Contemplar y dar lo
contemplado», en esto consiste la tarea del
que se dedica al estudio del misterio divino.

Entre las autoridades y personas
distinguidas se encontraban: D. Fernando
Gonzalez Espuela, provicario General del
Arzobsipado de Toledo Secretario de la
Provincia de Hispania, fr. Juan Carlos Cordero,
D. Manuel, párroco de Ocaña, D. Juan José,
Párroco de Carboneras, seminarista Alonso
Montero. Estudiante dominico Stefano Cagasi,
Frailes dominicos de las comunidades de San
Pedro Mártir, Nuestra Señora del Rosario, de
Madrid y Valladolid. Vicario en España de la
Provincia del Rosario, fr. Cesar Valero Bajo.
Alcalde de Ocaña, Eduardo Jiménez. Alcalde
de Carboneras de Guadazaon, Carlos Arteche.
Alcalde de Villaescusa de Haro, Cayetano
Solana. Capitán y Teniente de la Guardía Civil.
Presidentes de las distintas hermandades
parroquiales y conventuales y colaboradores.

Emotiva y también graciosa fue la
intervención del Prior antes de finalizar la
Eucaristía mencionando que en una de las
pinturas, la de la derecha, se representa un
edificio, que es la Universidad de Filipinas donde
estudió el Nuncio, cosa que había recalcado en
la Homilía en propio Nuncio. El P. Antonio, O.P.,
también valoró la masiva presencia de feligreses
a esta gran celebración demostrando el cariño
que Ocaña tiene a esta Orden.

Tras la celebración de la Eucaristía se
sirvió un Almuerzo en las dependencias del

convento por el Restaurante Palio.
El 7 de marzo de 2024, la Iglesia

conmemorará el 750 aniversario de la muerte
de Aquino. El teólogo murió en 1274 cuando
se dirigía al Concilio de Lyon. Enfermó
durante el viaje y se detuvo en la abadía
cisterciense de Fossanova.

Tres meses antes de morir, Aquino
experimentó una intensa revelación mientras
oficiaba una misa, cuando estaba a punto de
terminar su obra más significativa, la "Summa

Theologiae" o "Resumen de Teología". Tras
experimentar esta revelación, Aquino dijo a su
amigo y secretario el Hermano Reginaldo:
"Ha llegado el final de mis trabajos. Todo lo
que he escrito parece ser como mucha paja
después de las cosas que me han sido
reveladas", y nunca volvió a escribir.

El cuerpo de Aquino se conservó en la
abadía de Fossanova hasta finales del siglo
XIV, cuando sus reliquias fueron trasladadas
a Toulouse, Francia, donde se fundó la Orden
de Predicadores y donde hoy puede
venerarse la tumba de Aquino en la iglesia de
los Jacobinos.

El doble año jubilar de la Orden de
Predicadores culminará el 28 de enero de
2025, fiesta de Santo Tomás de Aquino, en el
800 aniversario de su nacimiento.

Aquino nació en 1225 en la ciudad
italiana de Roccasecca, a unas 75 millas al
sureste de Roma, que en aquella época
formaba parte del Reino de Sicilia.

El Papa Francisco publicó una carta
en latín elogiando a Aquino por su "gran
sabiduría espiritual y humana". "Brilló con
recta inteligencia y claridad, y mientras
investigaba reverentemente los misterios
divinos con la razón, los contemplaba con fe
ferviente", escribió el Papa.

La indulgencia puede obtenerse
peregrinando a un lugar santo relacionado
con la Orden Dominicana para participar en
las celebraciones jubilares o "al menos
dedicar un tiempo adecuado al piadoso
recogimiento", concluyendo con el rezo del
Padre Nuestro, la recitación del Credo y la
invocación de la intercesión de la Santísima
Virgen María y Santo Tomás de Aquino.

Cualquier iglesia, santuario o capilla
actualmente confiada a la Orden de los
Dominicos puede cumplir los requisitos para
la peregrinación.

Según un decreto de la Penitenciaría
Apostólica Vaticana, la indulgencia plenaria
está disponible para "los fieles
verdaderamente penitentes y caritativos" en
las condiciones habituales.

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA
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“QUE NO HAYA TIERRAS MALAS, NI
TIERRAS BUENAS; QUE TODOS NOS
EXPRESEMOS EN LIBERTAD Y EN
DEMOCRACIA”

La Agrupación Local Socialista de
Ocaña (PSOE OCAÑA), ha celebrado su
tradicional cena de compañeras y
compañeros de Año Nuevo, el pasado día 27
de enero, en el Mesón Casa Carmelo.

A ella asistieron cerca de 60 afiliados
y simpatizantes, además de Sergio Gutiérrez
Prieto, Secretario de Organización del PSOE
de Castilla la Mancha y Diputado de las
Cortes Generales, y Alberto Hernández
Garrobo miembro de la Portavocía del
Gobierno de Castilla la Mancha.

Noche llena de emociones y
sentimientos, ya que se rindió un homenaje al
compañero y 1er teniente alcalde: D. Julián

Mata Sánchez, fallecido el mes de septiembre
pasado. 

Tras la cena, se proyectó un
documento videográfico, donde se exponía su
vida familiar, su vida laboral y su vida política.
Un recorrido lleno de actividad, por el bien de
unas ideas y por el bien de su pueblo: Ocaña
y de todos sus vecinos. 

Tomó primero la palabra el secretario
Local de la Agrupación y teniente alcalde, D.
Juan José Rodríguez, y tras él, también dirigió
unas palabras D. Eduardo Jiménez García,
finalizando el turno D. Sergio Gutiérrez. 

Discursos enfocados en la figura de D.
Julián Mata Sánchez, ensalzando sus actos,
sus logros y su trabajo, dedicado, sobre todo,
hacia sus convecinos y por Ocaña. 

En esta jornada, se instituyeron los
PREMIOS JULIAN MATA, que anualmente la
Agrupación Socialista de Ocaña, otorgará a
aquellas personas o instituciónes,
reconociendo sus valores y méritos que han
trabajado por la igualdad y la solidaridad.

Recayendo este año en D. Jesús
Velázquez García Bueno y D. José Antonio
Revuelta Blanco.

La noche transcurría, los sentimientos
estaban a flor de piel, las lágrimas de
recuerdo se hacían presentes entre los
asistentes, porque el Homenaje era más que
bien merecido. 

Finalmente, se le entregó a la familia
de Julián Mata, un cuadro fotográfico, el cual
emocionó a hijos y nietos que lo recibieron,
así como al resto de los asistentes. 

Queremos resaltar su labor muchas
veces callada, que le han hecho grande y
siguen haciendo (pese a no estar entre
nosotros) grande a nuestro pueblo de Ocaña.

Y calificar su labor como ejemplo para
mostrarnos el camino a seguir en todo
momento, y en especial, en los más difíciles:
trabajo, dedicación y lealtad a Ocaña y por
sus vecinos.

Julián MATA SANCHEZ, allá donde
estés: Mucha Fuerza

JESUS A. MONTORO LÓPEZ
SECRETARIO DE ORGANIZACIÓN PSOE OCAÑA
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Aprovechando la celebración de los
días santos y que la tradición ha denominado
desde siglos Semana Santa, he querido dejar
constancia de algunos aspectos de nuestra
historia en esos días de Semana Santa y que
Ocaña celebraba con toda solemnidad como
gracias a Dios hoy aunque cambiados
muchos aspectos lo seguidos celebrando.

Domingo de Ramos: 
La bendición de  las palmas se

efectuaba en la Iglesia de San Pedro, desde
la que salía la Procesión a Stª. María, donde
tenía lugar la Misa Solemne, que por aquellas
fechas era precedida de la Tercia cantada,
asistiendo el clero de las demás parroquias
establecidas.

Lunes Santo:
En este día se celebraba el sermón

correspondiente a los lunes de Ntro. P. Jesús
Nazareno.

Martes Santo:
En este día tenía lugar la reunión

extraordinaria en la capilla de Jesús de la
"Escuela de Cristo". La meditación era hecha
por un sacerdote, asistiendo a este acto gran
cantidad de fieles.

Miércoles Santo:
Lo más destacable era el Oficio de

tinieblas. En San Juan en este día eran
cantadas con asistencia de gran cantidad de
seglares que tomaban parte en el canto de los
versículos de los salmos. 

En Stº. Domingo asistían invitados a
tomar también parte en ellos a las autoridades
y elementos representativos; después de
terminar estos actos, en Stª. María, era
trasladada a Stº. Domingo la imagen de la Stª.
Mujer Verónica, sin pompa ni relieve alguno,
solo era llevada en solitario en andas por
cuatro individuos y a un paso más que regular
se hacía el traslado. ¿Pero que ocurrió un
año?

Sobre 1924 fecha que solo la doy
como aproximada, unos cuantos ocañenses,
acordaron restablecer esta Cofradía (que ya
había existido en tiempos más remotos), con
el fin de dar a este traslado un carácter más
solemne, ya que este traslado resultaba en
la forma en que se venía haciendo, hasta
algo irrespetuoso y una vez en marcha la
Cofradía se impuso como indumentaria la
túnica blanca creándose después la capa
morada como complemento, pero a esto no
sabemos por qué razones se opuso la Hdad.
de Jesús Nazareno y no permitió que aquel

año se realizara el traslado tradicional el
Miércoles Santo, cosa que no degeneró en
un conflicto de orden público gracias a los
buenos oficios del jefe de la Guardia Civil, D.
José Pascual. 

Así las cosas la Cofradía de la
Verónica envió una comisión a visitar al Sr.
Cardenal, el cual les recibió y autorizó para
hacer el traslado tradicional aquél año, que se
realizó en la tarde del Jueves Santo anulando
las pretensiones de la Hdad. de Jesús.

Jueves Santo:
Los Divinos Oficios se celebraban en

la capilla de Ntro. P. Jesús Nazareno. El
Mandato y Lavatorio, solo se realizaba en San
Juan a las tres de la tarde precedido de tres
campanadas que por lo visto era una especie
de privilegio. Como se sigue haciendo ahora,
aunque con más tiempo de duración, tenía
lugar la vela o guardia de los armados al pie
del Monumento que estaba instalado en el
Altar Mayor. 

Por la tarde tenía lugar la procesión de
la Cofradía de la Sangre de Cristo, creada en
1521 realizando su desfile la noche del
Jueves Santo con la procesión de la disciplina
y llamada así por ser San Vicente Ferrer el

inventor de esta y fundador de la misma,
aunque de esto no hay constatación
documental. Su desfile lo componían cinco
pasos que representaban la Pasión del Señor
y cada uno de ellos con su correspondiente
Hdad.

Figuraba en primer lugar la imagen de
San Vicente Ferrer, talla en madera y llevando
en su mano derecha un grueso tomo que eran
las constituciones de la Cofradía y en su
izquierda, unas disciplinas de alambre,
símbolo del espíritu de esa Hdad.

El titular de la Cofradía era la imagen
del Santísimo Cristo, el Santo Cristo
Amarrado a la  Columna, Ntro. Sr. desnudo
ante la Cruz, conocido por el Cristo de la
Peña), el Santo Cristo Crucificado, tamaño
natural y tallado en madera, Jesús en la
Oración del Huerto, Jesús con la Cruz a
cuestas conocido por el de la "Maravilla" y
vulgarmente llamado  "el pobre" y en último
lugar la Soledad de San Pedro conocida por
estar ubicada en dicha Iglesia Parroquial.

Esta Cofradía se funda con el
laudable objeto de hacer sufragios a los
difuntos y asistir a los reos condenados a la
última pena durante el tiempo que estuvieran
en la capilla y acompañarles después hasta
el patíbulo.

Cofradía muy vinculada con el Ilmo.
Ayuntamiento. Hubiera sido bonito que la
Hdad. creada en 1963 de Jesús de
Medinaceli hubiera adoptado el título de la
Sangre de Cristo y se hubiera restablecido
una tradición legendaria.

Viernes Santo:
Los Oficios de este día tenían lugar

sobre las nueve de la mañana y una vez que
las campanas de Stª. María iniciaban el toque
de gloria, eran respondidas por los
numerosos y completos campanarios
existentes.

Costumbre muy típica de este día
eran los numerosos disparos hechos en plena
calle por los tenedores de estas clases de
armas de fuego, que era una especie de
asociarse a esta jubilosa celebración.

En la iglesia de San Pedro tenía lugar
una curiosa ceremonia a las tres de la tarde,
llamada del Desenclavo que consistía en
bajar de la Cruz a un Santo Cristo provisto de
los resortes correspondientes y depositarlo en
el Sepulcro, teniendo lugar un sermón de
circunstancias antes de la Procesión.

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA
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En esta ocasión hablaré de la calle
Norte, calle que ha sufrido varias
transformaciones, cuyo comienzo está en la
calle Bailén, y su terminación en la calle Puerta
Menor de Santa María. Antes se llamó calle de
Las Cocheras, y también la de Poco Trigo.

En la Historia de Ocaña 1868-1875, ya
aparece como calle del Norte, dividiendo en
dos partes lo que hasta entonces había sido la
calle Las Cocheras. Como todas las calles de
Ocaña en aquellos años 50, que son los que
estoy trayendo a estas páginas, las casas eran
de una o dos alturas, las fachadas estaban
encaladas, y su trazado era irregular, en este
caso con un desnivel importante, y como casi
todas las calles de entonces, con calzada de
tierra. Comenzaré por el lado derecho, es
decir, por los números pares.

Al comienzo de la calle, había una o
dos fincas que no tenían viviendas que dieran
a esta calle, y ya un poco más adelante, había
una casa en la que vivía Saturnino Isidro con
su esposa Dionisia Redondo y sus ocho hijos
que citaré de mayor a menor: Carmelo, que se
casó con Petra; Francisco, que se unió en
matrimonio con Angelines; Juliana se casó con
Francisco, al que llamamos Paco, y se fueron
a Aranjuez; Jesusa, formó pareja con Manuel;
Fernando se casó con Pili; Margarita no se

casó, y según mis noticias, sigue soltera;
Saturnino, "Nino", se casó con Teresa, a la que
todos llamamos Tere; Ángel se casó con Mari,
y tienen un hijo muy participativo en la vida
social de Ocaña, al igual que sus padres, y
forma parte del Ateneo.

En esta misma casa vivía una familia
que llegó de Málaga, formada por Francisco
Bravo y Ana Jimenez, con un hijo que se
llamaba Francisco como su padre, y una hija
llamada Ana como su madre, a la que
llamaban "Anita", que años más tarde se
casaría con mi primo Pepe, José Fernández de
Rojas, más conocido como Pepe "El
Fontanero". De este matrimonio nacieron José
Luis, Javier, Rafael y Pilar, a la que
llamábamos "Pili".

En la casa siguiente vivía Pedro
González, "Melindres", con su esposa María
Cristina de la Cruz y su único hijo, Antonio, al
que conocíamos con el apodo de "Melindres".
También vivía con ellos Rufo, que era hermano
soltero de Pedro. Unos años más tarde,
Antonio se casaría con Rosario García
Romeral, "La Pancera", con la que tendría tres
hijos: Pedro, Manuel y José Antonio.

Siguiendo calle abajo, en la acera de
los pares, vivía Francisco Ballesteros,
conocido por "El Pelón", que estaba casado

con Paulina Santiago Sánchez, de cuyo
matrimonio nacieron tres hijas y cinco hijos,
que citaré de mayor a menor: Luisa, Antonio,
al que veo en Madrid cuando tenemos
reuniones de trabajo, Antoñita, Juan, Jesús,
Florencio, Francisco y Paulina. A toda esta
familia se la conocía como "Los Pelones". 

Casi al final, en la mitad de una curva
que hacía la calle, vivía otra de las familias de
la saga de "Los del Val", estoy hablando de
Cruz del Val y Rosario, que también tenían allí
parte del negocio de la alfarería. Al entrar a la
casa, después de una especie de zaguán, se
entraba en un patio cuadrado y en torno a él
estaban el obrador y el resto de dependencias
de la alfarería y los secaderos, aunque cuando
hacía buen tiempo, sacaban las tablas a la
calle con los botijos, los cántaros o las
macetas. Allí tenían distintas dependencias en
las que ponían las asas, las bocas y los
pitorros. El horno lo tenían en otra parte, al final
de la calle, y también tenían otras
dependencias. En la parte de arriba de la casa
tenían la vivienda, en la que moraban el
matrimonio con sus tres hijas y sus dos hijos,
que citaré a continuación: Antonia, que se casó
con Pedro, que era conductor de autobuses;
Andrés, que está casado con Pili, "La Gallera",
y es el único que después de muchos años, y
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llevando más de 20 jubilado, sigue haciendo
piezas de alfarería, pero no donde tenía su
padre el alfar, sino en la casa donde vive, en
la calle Cisneros, donde tiene montado un
pequeño alfar, pasando parte del tiempo que
le roba a la jubilación, haciendo su vida más
agradable y contribuyendo a que no se pierda
el oficio, ya que es el único alfarero que sigue
haciendo botijos, aunque sea por
entretenimiento; Venancio, era un gran oficial
de alfarería, pero falleció hace muchos años,
dejando viuda a su esposa Antonia, "La
Santiaga" con cinco hijos: Rosario, "Charo",
que era una máquina haciendo bocas y
pitorros, se casó con Ángel, "El Materioso"; y
Pili, que en esos años era muy jovencita,
aunque también ayudaba en los trabajos.

Sigo contando cómo era la calle Norte
en aquellos años 50, y la última casa habitada
en los pares la ocupaba una de las hermanas
de "Los Tiñosos", aunque ella no se dedicaba
a la alfarería. Estoy hablando de Sagrario del
Val, que se casó con Antonio Alcázar, de cuyo
matrimonio nacieron dos hijas y dos hijos, que
cito por orden de nacimiento: Antonia, que se
casó con Valentín, "Chapela"; Remedios, que
formó familia con Ricardo, que era de
Noblejas; Antonio, que se casó con Eliberia y
se marcharon a Madrid, al que hemos visto
poco por Ocaña desde aquellos años; y Jesús,
"Cuarterón", mi amigo desde la niñez,
salíamos juntos, juntos nos enamoramos, y
siempre hemos mantenido una sincera
amistad hasta que un triste accidente se le
llevó de este mundo. Se casó con su prima
Eugenia del Val, "Geni", hija de su tío Andrés,
donde trabajaba como alfarero.

En este lado de la calle ya no había
más viviendas, sólo algunas dependencias y
solares pertenecientes a Cruz del Val, que
terminaban en la calle Puerta Menor de Santa
María.

Ahora recojo mis bártulos virtualmente
y me traslado al comienzo de la calle, pero en

la izquierda, es decir, en los impares. Esquina
a la calle Bailén, en la primera casa vivía
Diego, "El Gitano", personaje muy célebre en
aquellos años 50, acompañado de su esposa
que se llamaba Enriqueta.

A continuación vivían "Los Maletas",
una familia formada por Domingo García
Carrero, que era primo de mi suegro Gabriel
Carrero Tomás, que estaba casado con
Inocencia Ramírez de Antón, y tenían una hija
y cuatro hijos, llamados: Misericordia, conocida
como "Misi"; Domingo, que se marchó a Madrid;
Eusebio, que también se marchó a Madrid,
aprobó las oposiciones de la Policía Nacional y
ha estado muchos años prestando servicio en
la estación de Atocha, donde tuve ocasión de
saludarle muchas veces; Antonio; y el más
pequeño de los hijos, que se llamaba Dionisio y
murió en un accidente siendo muy jovencito.

Estas familias no han perdido el
vínculo con Ocaña, algunos de ellos han vuelto
tras su jubilación, y a varios miembros de sus
familias les vemos asiduamente por Ocaña.

Un poco más abajo vivía la familia
conocida como "Las Practicantas", eran dos
hermanas, Filomena y "La Coja", a la que
llamábamos así por un defecto físico que tenía.
Después de varias investigaciones no he podido
contactar con ningún miembro de esta familia
para aclarar su situación familiar y el apodo. 

La última casa que había en este lado
de la calle era la de Dolores Coronado, "La
Minga", allí vivía ella con sus padres,
Saturnino, al que llamaban "Nino", y
Remedios. Dolores nunca se casó, pero sí lo
hicieron sus hermanos: José, al que
llamábamos Joselito, que estaba casado con
Carmen, no tenían hijos y vivían en la calle
Eduardo Marquina, trabajaba con su hermana,
pero como peón, sólo hacía labores de carga
y descarga, amasar barro, colar, sacar y meter
tablas del secadero a la calle; Amador estaba
casado con Pilar, "La Ropona", y trabajaba de
albañil con Santos; Emilio estaba casado con
Carmen, la hija del "Tío Serón", era muy
moreno por lo que su familia le llamaba "El
Negro". Era un artista, y cuando se metía en la
rueda sólo le superaba su hermana Dolores,
con la que trabajaba. También trabajaban con
Dolores su padre "El Tío Nino", que hacía
botijos aunque no se parecían nada a los de
sus hijos, y Remedios, la madre, que ya era
muy mayor pero que ponía las asas de los
botijos con una destreza que nadie igualó.

Yo trabajé con Dolores poco tiempo,
siendo muy jovencito, con once años. Ella me
lo recuerda en la página 66 de su libro Mis
Recuerdos, editado por Imprenta Rubiales en

mayo de 2003: "Al principio (1954) de
establecerme se vino a trabajar conmigo
Emilio Arquero. Era un chico listo, que pronto
empezaría a hacer botijos. Por eso es hoy un
buen empresario, lo que celebro". Sus
propiedades llegaban hasta la calle Puerta
Menor de Santa María. Dolores Coronado, "La
Minga", convirtió un oficio artesano en arte.

Continuará...

AGRADECIMIENTO
El pasado 19 de Enero, El Ateneo me

rindió un homenaje en la Casa de la Cultura de
Ocaña, en el que se contó de una forma
resumida toda mi vida. A continuación ofrecí un
concierto de saxofón, después de 60 años sin
tocar. Todo fue muy bonito y emotivo, por lo
que quiero dar las gracias al Ateneo,
representado en esta ocasión por Amalia
Torres y Enrique Amador.

Capítulo aparte merece Pepe Rubiales
con su cámara al hombro grabando todos los
pormenores del acto. Muchas gracias Pepe.

También quiere agradecer su
presencia a los familiares y amigos, que a
pesar de las inclemencias del tiempo,
decidieron acompañarme.

MUCHAS GRACIAS A TODOS.
EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ
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Salimos de la Navidad y ya estamos
iniciando el tiempo Cuaresmal, con toda la oferta
de celebraciones que desde la Junta de
Cofradías se intenta organizar un poco, uniendo
Hermandades y Cofradías, Parroquia y Convento
de Santo Domingo.

Alguna actividad extraordinaria del
mes…:

RIFA PARROQUIAL DE NAVIDAD. El
día 6, día de la Epifanía, con los números del
Sorteo del Niño. Agradezco a todos los que de
una manera u otra habéis colaborado, a los
vendedores (que es la tarea más difícil), y a
todos los que habéis adquirido papeletas una y
otra vez hasta venderlas todas. Sólo el 2º y 3er
Lote se han podido entregar. Eso nos pasa por
no creer que nos puede tocar… 

Los Equipos de Nuestra Señora tuvieron
el ENCUENTRO DE EQUIPOS NUEVOS que
organiza la Región Centro, en el Colegio Santa
Clara el sábado 13 y en el que han participado
varios matrimonios para profundizar en la
dinámica del movimiento y aprovechar mejor las
herramientas que éste ofrece en la vivencia
diaria de la vida matrimonial.

El CAMINO NEOCATECUMENAL. La 3ª
Comunidad participó del 26-28 en la Convivencia
de 2ºEscrutinios en el Escorial con otras
comunidades. Un momento de gracia y
conversión para reconocer la grandeza de lo que
somos y estamos llamados a ser con la gracia de
Dios y nuestras flaquezas.

Desde el pasado lunes 22, se están
impartiendo las CATEQUESIS PARA JÓVENES
Y ADULTOS. Un anuncio del Kerigma para
reavivar nuestra vida de fe con la Palabra de
Dios, la experiencia de la Comunidad y la acción
de Dios a través e la Celebración. ¡¡Aún puedes
participar!!

El Domingo 28 los PP. Dominicos, nos
invitaban al JUBILEO del 750 aniv. de la muerte
de Santo Domingo, con la presencia del Nuncio
de Papa en España.

Dispongámonos con verdadero corazón
a entrar en el camino Cuaresmal recibiendo la
CENIZA el próximo MIÉRCOLES 14. Que
nuestra Piedad Popular nos lleve a un verdadero
enamoramiento y seguimiento de Jesucristo, no
de unos días, sino de toda la vida; cuidando
mucho lo externos, como verdadera expresión de
lo interior.

TESTIMONIOS
Catequesis para jóvenes y adultos
Hola a todos. Me piden unas letras para

dar mi testimonio de lo que Dios ha hecho en mi
vida ¿Cómo podré agradecer al Señor tanta
bendición?

Me llamo Carmen, estoy viuda desde
hace 27 años y tengo tres hijos por quienes doy
gracias a Dios cada día. ¿Qué ha hecho Dios en
mi vida? Darle todo su sentido.

Nací en el seno de una familia católica,
soy la sexta de nueve hermanos. Mis padres, a
quienes no podré agradecer lo suficiente la
generosidad con la que se entregaron a sus
hijos, de una fe sólida, sencilla, con fundamento,
nos inculcaron a mis hermanos y a mí esta fe en
Dios Padre. 

Pero esta fe, que recibí de niña, junto
con los sacramentos (Bautismo, Eucaristía en la
Primera Comunión, Confesión, Confirmación), al
llegar a la adolescencia comenzó a tambalearse.
Los pecados, las heridas, los complejos…, todo
lo que el demonio aprovecha para interpretarme
la historia de mí vida de la peor forma posible.

Mi vida no tenía ningún sentido, ningún
rumbo, si Dios no existe -pensaba-, qué más da
todo lo que pase, qué más da vivir o morir, todo
es absurdo… Esa fe recibida de niña se había
quedado pequeña a medida que yo crecía; vivir
de la fe que mis padres me habían intentado
transmitir no era suficiente.

El Señor, que me ama muchísimo, tuvo
misericordia de mí, y con 17 años, gracias a una
de mis hermanas, asistí un fin de semana a unos
ejercicios espirituales… allí, en el silencio,
escuchando sólo las predicaciones, en el
sacramento de la confesión, Jesús me habló al
corazón, me dijo que me quería, que todos mis
pecados estaban perdonados y que Él tenía un
plan para mí. 

Os aseguro que mi vida cambió. No
cambiaron las circunstancias de mi vida, que
seguía llena de incertidumbres; comenzó a
cambiar el sentido, empecé a buscar a Dios en
todo lo que hacía.

Con el paso del tiempo conocí a quien
fue mi marido durante tres años y medio, un
joven con deseo de seguir a Jesucristo, pues él
también le había conocido a través del grupo
juvenil "La Milicia de Santa María". Entonces
comenzamos a buscar dónde poder vivir y crecer
en la fe juntos, dentro de la Iglesia. Mi padre y
uno de mis hermanos habían asistido a unas
catequesis para adultos y habían iniciado un
camino de conversión dentro de la parroquia;
nosotros decidimos asistir también a esas
catequesis, y comenzamos a caminar en una
comunidad.

Es dentro de esta comunidad, donde el
Señor se ha ido mostrando en mi vida, en el día
a día; donde se ha mostrado con fuerza en mi
debilidad; donde, en la soledad de la viudedad,
ha dado esperanza a mi vida, donde me ha
susurrado al corazón "tranquila, yo estoy contigo,

todo lo que ocurre es para el bien de los que
aman a Dios". Y Dios es Dios y cumple su
Palabra: No me ha dejado sola, en la
enfermedad me ha acompañado... No ha
eliminado los sufrimientos, las dificultades, pero
he visto, y veo que puedo ser feliz en medio de
estas circunstancias… ¿por qué? Porque
Jesucristo está Vivo, porque Él con su muerte ha
dado muerte a mis muertes, a mis pecados, a
mis desesperanzas…. Y con su Resurrección da
un sentido nuevo a mi vida, cada día.

He descubierto la gracia inmensa de vivir
la fe dentro de una comunidad de hermanos
donde vamos aprendiendo a querernos como
Dios nos ama, a vivir de las experiencias de vida
de cada hermano; una comunidad que
acompaña a los hermanos hasta el último
momento de sus vidas, que rezamos juntos y que
bendecimos juntos a Dios por las maravillas que
hace; una comunidad que me ha descubierto la
gracia inmensa de estar en la Iglesia, de ver a la
Iglesia como una madre que se preocupa de sus
hijos, que los busca y que desea lo mejor para
ellos,… así veo y vivo la Iglesia gracias a mi
parroquia y a mi comunidad.

Si estás leyendo estas líneas, si
necesitas dar sentido a tu vida, si piensas que
necesitas dar un empujón a tu fe, si no sabes a
dónde se dirige tu vida, si te falta la esperanza,…
TE INVITO A ASISTIR A LAS MISMAS
CATEQUESIS que escuché hace 33 años y que
marcaron mi vida. Estaremos durante un mes y
medio, más o menos, LUNES Y JUEVES, a las
20:00, en los salones parroquiales, dando gratis
lo que hemos recibido gratis y que tanto bien nos
ha hecho. Gracias por leerme, te animo a asistir.
Dios te bendiga. La Paz contigo.

BAUTIZOS
Desde el número anterior, entraron a formar parte

de la familia cristiana al recibir el bautismo:
Alonso González Úrsula, hijo de Miguel y Victoria
Martín Rosado Romero, hijo de Josué y Debla
Blanca del Nuevo Gª-Mochales, hija de Luis M. y Virginia
Zeo Gallego López-Gálvez, hijo de Guillermo y Estefanía
Jerónimo Rojas Polo, hija de Laura Isabela
Marco Vicente Román, hijo de Miguel Ángel y María José
Héctor Martínez Megía, hijo de Ismael y Silvia

Reciban nuestra felicitación más cordial.

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

04/01/24 Encarnación Velasco Negrete
05/01/24 Juan Gascó García
07/01/24 Sor Rosario (MM. Carmelitas)
16/01/24 Francisco Gómez-Portillo Pérez
18/01/24 Antonia Cuenca del Val

A sus familiares, nuestro más sentido pésame.
A todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL

Nº 229 - ENERO 2024
Página 18



Casi acabando el mes de Enero nos
reunimos como cada mes para hablar de temas
del campo. En esta ocasión he tenido acceso a
una entrevista que han hecho a Manuel
Pimentel ex-ministro de Trabajo y Asuntos
Sociales y en la que se refiere a problemas
agrarios a partir de su último libro llamado "La
venganza del campo" y reflexiona sobre la
situación del mundo rural en España.

- Precisamente me lo han echado los
Reyes Mayos y lo estoy leyendo.

¿Y qué te parece el tema, así, a
grandes rasgos?

- Pimentel habla de la venganza del
campo, un concepto alegórico que habla del
desprecio del campo por parte de la sociedad:
hay menos producción, los precios han
empezado a subir y seguirán subiendo. 

También he visto algunas noticias en las
que se da cuenta de actos de protesta por parte
del campesinado en diveros paises europeos.

- Efectivamente, incluso me han
mandado algunos videos en los que se ven
acciones bastante violentas por parte de los
manifestantes. Algo que en España creo que no
llegamos a tal violencia, pero que demuestra
que la sociedad tiene que tomar conciencia de
lo que representa el primer sector.

Pero volviendo al tema Pimentel,
parece que tampoco se ha quedado frio a la
hora de hacer ciertas manifestaciones.

- Siempre que se fijan precios, en
palabras de Pimentel, "hay que meter en
cualquier decisión la variable del precio de la
alimentación. Cuando hablamos de
sostenibilidad, naturaleza, hay que meter el
valor de la alimentación sana, abundante y a
precio razonable".

Desde luego los alimentos vienen de
donde vienen, el problema es que hay grandes
corporaciones que manipulan por un lado a los
productores y por otro a los consumidores.

- ¿Por qué ese castigo al agricultor? Y
nos regodeamos con los paneles solares. La
sociedad ve mal aquello que hace un agricultor.

Desde tu sillón de reposo que ahora
practicas un poco más, quizás te queden
momentos para analizar un poco más la
situación actual.

- En el sector primario, creo que se han
dado cuenta los urbanitas, como creo que se les
llama, que en las estanterías de los
supermercados no se crían los alimentos. En
España y en Europa me da la sensación de que
hay malestar. Hay unas pocas naciones en
huelgas generales de los agricultores mientras
que en España estamos “echaos la siesta”. No sé
donde están las asociaciones y los sindicatos del

campo que pienso que más bien son
apesebrados de los gobiernos, como pueden ser
ASAJA, UPA, COAS, cada uno pueden tener sus
tendencias, pero esto es como los diez
mandamientos que se resumen en dos. Pues
aquí amaremos al campo como a tí mismo. Pero
no veo que aquí estén amando al campo porque
si no, no estaríamos los agricultores “echaos” la
siesta como estamos. La única asociación que se
está moviendo es “Unión de uniones”, al menos
en Castilla la Mancha, gente luchadora por el
campo. Y lo único que encuentran es el boicot de
los otros tres sindicatos. Ahora mismo hay
convocada una manifestación frente al Ministerio
de Agricultura para febrero por Unión de uniones,
que ha dicho más de una vez a Asaja que
encabecen ellos la manifestación, pero Asaja ha
“reculao”. Y los otros dos, igual. En estos tiempos,
posiblemente, una de las regiones más
castigadas sea la nuestra, porque, por ejemplo,
nuestros vinos combinan con todos, y están
saliendo vinos de nuestra región para Europa y
no les dejan pasar la frontera de Francia.

Hoy, precisamente he oido algo de que
estaban boicoteando los transportes españoles
en Francia. No sé cual es el alcance de la noticia.

- Hace muy pocos días, concretamente
una cisterna de Pedro Muñoz, fue vaciada por
los agricultores franceses sin que el chófer se

pudiera mover de su cabina. Y 25.000 litros de
vino fueron al suelo. Aquí enseguida pedimos
un “riverita” o un “riojita” cuando habría que ver
la procedencia de esos vinos. Somos muy
raros, por no decir otra cosa. Esos vinos no
tienen problemas porque casi todo lo sacan
embotellado, pero lo nuestro es otra cosa.

Echa mano
de su teléfono y me
muestra algunos
videos que ha
recibido de las
manifestaciones de
agricultores en
Francia y en
Alemania con
destrozos en las
carreteras, algo que
aquí es
inimaginable.

- Los alemanes se quejan porque les
querían quitar las subvenciones al gasoil y
poner unos impuestos de circulación a los
vehículos agrícolas. Y en Francia por temas de
protección de sus productos. Y aquí nos
echamos la siesta. Lo he repetido muchas
veces, un agricultor no necesita limosnas sino
que su capital produzca. No sé a donde va a
llegar el sector primario en estas condiciones.

Pero parece que los precios de la
aceituna son buenos, según me dicen.

- Parece que rondan casi los dos euros
en algunos molinos.

Pues ya veremos el precio del aceite
dentro de dos meses. En estos momentos se
incorpora Ana Moreno Fuentes Quintana, con
quien charlamos unos momentos sobre la
conversación que llevamos hasta ahora y dice
que está absolutamente de acierdo con el
problema actual del sector primario.

- Se va a poner muy alto, ya que a los
precios de costo hay que añadir la molturación,
personal, envasado, etc., etc.

Y de otras cositas, Vicente, que este
tema nos daría para mucho, pero el terreno se
nos acaba.

- Pues, aparte de agradecer a Ana que
comparta lo que te dicho, te puedo decir que los
cereales ya están todos sembrados, al margen
de alguna leguminosa que queda todavía por
sembrar, y los mejorantes que estamos
pendientes de saber lo queda y hasta ese
momento no se puede hacer.

Pues muchas gracias a ambos, Ana y
Vicente y nos vemos el próximo mes.

VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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ARTROSIS VS. ARTRITIS
Aunque en muchas ocasiones se

confunden por desconocimiento o confusión,
la artrosis y la artritis son patologías con
algunas coincidencias pero bastantes
diferencias entre ellas.

En primer lugar, la artrosis consiste en
un proceso degenerativo del cartílago de
las articulaciones. 

En un primer momento se deteriora el
cartílago que recubre los huesos que forman
la articulación, lo que en fases avanzadas
desembocará en un roce entre los huesos
desprovistos de ese cartílago, generando
dolor y sobrecrecimiento de más hueso allí
donde debería estar el cartílago. 

Tiene un patrón de aparición
simétrico, es decir, si afecta por ejemplo a una
rodilla, también la encontraremos en mayor o
menor grado en la otra, afectando
normalmente a aquellas articulaciones que
más sobreuso hayan tenido a lo largo de
nuestra vida, por lo que tiende a aparecer a
partir de cierta edad, siendo más común a
partir de los 50 años.

Por el contrario, la artritis es una
enfermedad inflamatoria y reumática, y como
tal afecta a todo el cuerpo y no sólo a las
articulaciones. 

En las articulaciones produce una
inflamación que a su vez genera un deterioro
o degeneración, pero también encontramos
inflamación en los tendones y sus vainas. 

Además no tiene un patrón de
aparición tardío como la artrosis, es más
común que aparezca por primera vez en torno
a los 35-40 años, y no aparece de forma más
habitual en las articulaciones que más hayan
sufrido, si no que aparece en forma de brotes
y remisiones en lugares aleatorios y de forma
asimétrica. 

Como punto en común entre ambas
patologías podemos decir que el dolor es peor
al inicio del movimiento y cuando ya se lleva
un rato de esfuerzo, además de la sensación
de rigidez articular por las mañanas, siendo

generalmente más duradera en la artritis que
en la artrosis.

Por el contrario, la artrosis tiende a
mejorar con el reposo pero no la artritis, que
además de no mejorar con el reposo también
genera dolor nocturno.

¿Cómo puede ayudarme la
fisioterapia? 

Como enfermedades crónicas que
son, no existe tratamiento que remedie por
completo ninguna de las dos patologías, por
lo que en ambos casos el tratamiento irá
dirigido a mitigar el dolor y a mejorar las
condiciones que rodean al paciente.

Utilizaremos principalmente técnicas
manuales, estiramientos, ejercicios de
movilidad articular y técnicas de electroterapia
para mejorar el dolor y mantener el recorrido
articular y evitar en la medida de lo posible la
rigidez y las deformidades articulares. 

A medio y largo plazo, también
recomendamos ejercicios de mantenimiento
de la forma física (pilates, yoga, gimnasia de
mantenimiento, aquagym…) y hábitos de vida
saludables (evitar tabaco, alcohol, mantener
un peso adecuado…) 

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO
COLEGIADO Nº 10.605.

CLÍNICA MULTIFISIO OCAÑA

FISIOTERAPIA
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AUMENTAN LOS CASOS DE NEUMONÍA
La neumonía es una infección que

afecta a millones de personas en todo el
mundo cada año. Aunque es una enfermedad
común, su impacto en la salud puede ser
significativo. Puede afectar a un pulmón o a los
dos. Consiste en la inflamación de los
pulmones, específicamente de los alvéolos, los
pequeños sacos donde tiene lugar el
intercambio de oxígeno y dióxido de carbono.

Esta inflamación es generalmente
causada por una infección ya sea bacteriana,
viral u ocasionalmente fúngica. 

Ahora bien,  ¿qué es lo que puede
provocar esta infección? El aire que inhalamos
constantemente contiene gérmenes como
bacterias, virus y hongos que ingresan a los
pulmones y causan infecciones. Cuando estos
últimos llegan a los pulmones, el sistema
inmunitario, que es el guerrero que tenemos
dentro, nuestra defensa natural contra los
gérmenes, entra en acción. Las células
inmunitarias atacan los gérmenes lo cual
puede provocar la inflamación de los alvéolos. 

Las bacterias y virus son los
principales culpables de la neumonía. La
bacteria Streptococcus pneumoniae es una de
las causas más comunes de neumonía
bacteriana, mientras que el virus de la
influenza (gripe) y el virus respiratorio sincitial
(VRS) son responsables de muchas
neumonías virales.

Esta inflamación puede ocasionar que
los alvéolos se llenen de líquido y pus y con
ello provocar los síntomas que caracterizan
esta enfermedad. Los síntomas pueden ser
leves o graves. La gravedad siempre
dependerá de la edad del paciente, de su
salud, así como de la causa de la enfermedad.
Los síntomas de la neumonía pueden incluir:

- dolor en el pecho al respirar o toser.
- escalofríos
- tos, que puede estar acompañado o

no de mucosidad
- fiebre
- concentraciones bajas de oxígeno en

la sangre
- falta de aire
También se pueden presentar otros

síntomas como dolor de cabeza, dolor
muscular, cansancio extremo, náuseas,
además de vómitos y diarrea. Cabe destacar
que los adultos de edad avanzada junto con
las personas con un sistema inmunitario
debilitado es probable que no presenten los
síntomas típicos. Pueden tener hipotermia en
vez de fiebre. También pueden presentar
debilidad y confusión repentina. 

Los bebés, a veces tampoco presentan
los síntomas típicos, pues pueden tener
vómitos, fiebre, inquietud y fatiga. También
pueden presentar los siguientes signos de
problemas respiratorios como el tono azulado
en la piel o los labios debido a la falta de
oxígeno, respiración rápida, ensanchamiento
de los orificios nasales con cada respiración,
así como retracción de los músculos entre las
costillas al respirar. 

Ahora bien, el diagnóstico de la
neumonía generalmente se basa en los
síntomas del paciente, un examen físico y
pruebas adicionales como radiografías de
tórax. Las imágenes radiológicas pueden
revelar la presencia de consolidación

pulmonar, en otras palabras, la presencia de
líquido en vez de aire en los pulmones, lo cual
es un indicador clave de la enfermedad.

El tratamiento de la neumonía depende
de la causa subyacente. 

- Si es una neumonía provocada por
una infección bacteriana, el tratamiento
consiste en el uso de antibióticos. Es posible
empezar a notar la mejora a los tres días de
haber empezado el tratamiento, sin embargo,
es de total importancia no interrumpir el
tratamiento y completar toda la pauta indicada
por el médico. 

- En ocasiones recetan medicamentos
antivirales para las neumonías virales. 

- Para las neumonías provocadas por
hongos, se prescriben medicamentos
antimicóticos. 

Junto con los medicamentos que tratan
el germen que ha provocado la infección,
también se recomiendan medicamentos de
venta libre para tratar la fiebre y el dolor
muscular. Además, el reposo, la hidratación y,
en algunos casos, la hospitalización pueden
ser necesarios para asegurar la recuperación.

La prevención es clave en el manejo
de la neumonía. Destacan las vacunas en
primer lugar, que pueden prevenir la neumonía
causada por bacterias llamadas neumococos
(el tipo más frecuente de bacteria que causa
neumonía) o por el virus de la gripe. Si bien es
verdad que las vacunas no pueden prevenir
todas las causas de neumonía, las personas
vacunadas tienden a tener menos
complicaciones graves, infecciones más leves
además de una corta duración de la
enfermedad. 

Otras medidas para ayudar a prevenir
la neumonía  es practicar una buena higiene
de las manos regularmente además de evitar
el contacto cercano con personas enfermas.
Es importante además destacar que el
tabaquismo impide que los pulmones filtren los
gérmenes adecuadamente e impide la
eliminación de la mucosidad de las vías
respiratorias. 

En resumen, la neumonía es una
enfermedad respiratoria común pero seria que
afecta a personas de todas las edades. La
comprensión de sus causas, síntomas,
diagnóstico y tratamiento es esencial para una
gestión efectiva. La prevención, a través de la
vacunación y prácticas de higiene, desempeña
un papel crucial en la reducción de la
incidencia de esta enfermedad. 

MARÍA JESÚS GARCÍA CAÑADILLA
OMAIMA EL KARIM

FARMACÉUTICAS

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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PLATAS DE NACHO ROCAMORA Y VEGA
MAGDALENO EN EL REGIONAL DE CROSS

Y CARRERAS SAN SILVESTRES
Tuvimos un gran fin de año con las

carreras San Silvestres, con actuaciones
destacadas de Nacho Rocamora que ganó en
Mora y la San Silvestre Toledana, dos triunfos de
gran prestigio, Juan Cristóbal Tejero que ganó
como veterano en Villacañas y en la general de
Villasequilla, Samuel González ganó la general
de Dosbarrios y Minerva Lao segunda de la
general en Dosbarrios, María Calderón segunda
sénior en Almería, Natalia Martínez segunda
general en Villasequilla, Javier García tercer
sénior en Villacañas y un largo etcétera de
corredores (Sergio Torres, Juan Carlos e Iván del
Nuevo, Mª Antonia Megía, David Lirio, Pedro
Marín, etc.). Niños que han logrado podios en
Dosbarrios: Mª Rocío Marín, Flora Duruji, Javier
y Sergio Portela, Miriam Echeverry, Jacqueline
Ontalba, además de correr muchos más niños
del club. Después, la primera carrera del año fue
en Santa Cruz de la Zarza, siendo 2º veterano A.
Sáez y 1ª prebenjamín Evelyn Calin.

El 14 de enero tuvimos una competición
muy importante: Campeonato Regional de campo
a través en Sonseca, en la que nuestros atletas
de Yepes conseguían para el C.D. Pastor Poeta
de Ocaña un hito nunca logrado: Vega Magdaleno
en sub12 femenino y Nacho Rocamora en sub14
masculino se proclamaban subcampeones de
Castilla-La Mancha federados. Además, en este
cross se conseguían otros tres podios: Evelyn
Calin 1ª en sub8, y en sub10 masculino doblete
de Ángel Magdaleno y Sergio Portela, 2º y 3º
respectivamente. Además, gran carrera de
Daniella Rodríguez Cantarero al ser cuarta sub10
femenino. Cuarto también fue Juan Cristóbal
Tejero en Máster. Y en liza tuvimos a 21 chavales
más, dando todos lo mejor de sí mismos.

Mientras, en Puertollano tuvimos un
control de pruebas combinadas, con Natalia
García, Vitor Brauna y Jesús Puche, además de
un buen 60m lisos de Mario Díez. Todos
hicieron un buen papel. A la semana siguiente,
en Puertollano fueron los regionales de pista
cubierta, en el que actuaron en 60m y 60m
vallas Jacqueline Ontalba, Natalia García y
Natalia Martínez, con buenas marcas.

Al día siguiente, el C.A. San Ildefonso
celebrara en Toledo su competición de pista, en la
que obtuvimos 12 podios: Nacho Rocamora ganó
en peso y 150m, bronce de Ahmed Eddaouri en
150m, Vega 1ª en 500m y 3ª en longitud, Darian
Belintan 2º en longitud, Salma ganó en peso
sub16, en peso sub 14 2ª Elena Monroy y 3ª

Cristina Sánchez, Carlos E. Pacheco 2º en peso,
en 500m sub10 2º Ángel Magdaleno y 3º Sergio
Portela. También tuvimos los cuartos puestos de
Daniella Rodríguez Cantarero en 500m sub10
femenino, de Javier Portela en peso y de Carmen
Frías en peso chicas, más un largo etcétera como
el quinto de Lledó Prado, Hernán Lao, Héctor
Marín… También compitieron en pruebas
federadas para hacer marca: Mario Díez, Jesús
Monroy, Celia Díaz, Jesús Puche, Natalia
Martínez, Natalia García, Jacqueline Ontalba, etc.

¡Felicidades todos a todos y todas por
vuestro esfuerzo y resultados! Seguiremos con
regionales de invierno y a empezar a preparar
los provinciales de pista. ¡A entrenar!

Además, el C.A. Ocañense, el C.D.
Pastor Poeta y Excmo. Ayto. de Ocaña, vamos
a preparar una carrera solidaria contra el
Cáncer el 3 de marzo, llamada "Tú pelo contra
el cáncer", siendo la donación a favor de la
Fundación KRONOS (investigación clínica
oncológica). Habrá carrera de adultos,
caminantes y carreras infantiles, buscando
fondos para esta buena causa. Esperamos la
asistencia de muchos ocañenses y deportistas
de las localidades cercanas y otros lugares.
¡¡Os animamos a participar!!

A.S.M.

DEPORTES
AT L E T I S M O K Á R AT E

Comienza este nuevo 2024 con
grandes e imoprtantes noticias para el Karate
Ocañense.

El pasado trece de Enero, nos dirigimos
con una Delegación del CD Karate Ocaña de 3
alumnos y su profesor para competir una vez
más, hasta la localidad de Tomelloso (Ciudad
Real), en la II Fase de Karate en edad escolar
que es organizada por la JJ.CC (Sección
Deportes) y por la FCMKDA.

En la misma tomaban parte, Sofía
Villalba (Kumite Prebenjamín Femenino -26kg
"Subcampeona"), Nicolás Villalba (Kata y
Kumite Alevin Masc. -30Kg "Bronce") y Álvaro
Rubio (Kata y Kumite Alevín Masc. -35Kg
"Bronce"), donde nuevamente nuestros
alumnos han realizado un excelente papel en
todas las categorías, consiguiendo meterse
"todos" en los puestos de Presea de Kumite, por
lo que nos cabe más que darles la
"enhorabuena a tod@s".

Os ofreceremos, más noticias cuándo el
27 de Enero hayamos participado en el
Campeonato Regional de Karate en edad
escolar, que se habrá celebrado en Valdepeñas
(Ciudad Real), y para ello os daremos oportuna
cuenta en el próximo ejemplar.

CARLOS PASTOR
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES
1: Hojuela. Realicéis. 2: Causabais una herida. Arme un lío. 3: Uno. Lavabais.
4: Onomatopeya de ciertos sonidos acompasados. Sublevar. Primera vocal.
5: Bruto, bestia. Igual. 6: Hermosa. Ala. 7: Agracejo. Limpiar. 8: Cincuenta
en romanos. Pegue, golpee. Estilo musical de origen afroamericano.
9: Soltura. Segunda nota musical. 10: Período de tiempo. Aplacar, calmar,
pacificar. 11: Colgar la ropa húmeda al sol o al aire para que se seque.
Resultado en la báscula.
VERTICALES
1: En el fútbol, disparo. Danza musical con argumento. 2: Volver a nacer. Me
dirigiré. 3: Erbio. Guardaban silencio. 4: Emite su voz el pollo. Flotación.
Trece en hexadecimal. 5: Horneara. Marcharse. 6: Congele. Demandante
en un juicio. 7: Bastante, mucho. Llavas. 8: Consonante. Fiesta en que se
baila. Descanse en paz. 9: Hacer alarde de algo. Germanio. 10: Tres romano.
Fallarás. 11: Planta cultivada por sus semillas ricas en aceite que se emplea
en gastronomía. Sin embargo.

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 11 aa 66 yy 2277 aa 2299
URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 77 aa 1133

URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. ALBA Mª CARRASCOSO RODRÍGUEZ

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 1144 aa 2200

URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 2211 aa 2266 
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  F E B R E R O  2 0 2 4

LÓPEZ, LÓPEZ & CIA.

ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L
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(La solución está publicada en otra página de esta revista)
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